



Estudios Demográficos y Urbanos
ISSN: 0186-7210
ceddurev@colmex.mx
El Colegio de México, A.C.
México

Quilodrán, Julieta
Premio Bienal de Investigación Demográfica en México
Estudios Demográficos y Urbanos, núm. 43, enero-abril, 2000, pp. 209-213
El Colegio de México, A.C.
Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=31204309>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

Premio Bienal de Investigación Demográfica

Julieta Quilodrán**

Estimados colegas y amigos:

Me siento muy feliz y orgullosa de haberme otorgado el Premio Bienal de Investigación Demográfica. La premiación, que otorga por primera vez la Sociedad Mexicana de Demografía (Somede) junto con El Colegio de México, la Universidad Norteamericana de Frontera Norte, el Consejo Nacional de Políticas Sociales, la Academia Panamericana de Ciencias Sociales y la UNAM, es un reconocimiento a la investigación en demografía y a la difusión de las mismas. Lo reconozco como en el caso de todos los premios, no solo merece; hay muchos otros que reúnen tales méritos. Como en todo los concursos hay unos pocos que quedan al contarme entre ellos por varias razones. Siempre he escuchado y sé en repetidas ocasiones, que la Somede da este premio a una tesis en demografía, de modo de alentar los trabajos de investigación en el campo.

La tarea de investigar, como sabemos a este oficio, es dura, poco reconocida, los resultados no son, por lo general, todo lo que recibo y espero que muchos otros como yo lo también en el futuro.

Deseo agradecer a mis colegas que participaron en el concurso y, muy especialmente, a los que dedicaron tanto poco tiempo tuvieron que leer tantas páginas. También quiero agradecer a Rodolfo Gómez por informarme la noticia de que había resultado ganador.

Un trabajo de tantos años sobre un tema que no ha sido escrito para México en los tiempos en que se consideraba que el matrimonio es sólo un fenómeno independiente, tiene una importancia especial. Antes, la nupcialidad no ha sido un tema que se considerara en el marco de los problemas demográficos del país y a pesar de que yo realizaba en una institución académica ciertos trabajos que se consideraban relevantes, nunca habría podido perseverar en el tema.

elaboré el resto del trabajo presentado a continuación, que se centraba sobre la fecundidad de las mujeres adolescentes, donde uno de sus determinantes próximos era la edad. En el desarrollo del análisis de esta última, a partir de las fuentes estadísticas vitales, fue apareciendo como una necesidad constante la investigación de la relación fecundidad-edad. El desarrollo del tema se vio también favorecido por las agendas de las reuniones nacionales de investigación en población, iniciadas en 1978. Es decir, partiendo de la necesidad de analizar la nupcialidad rural en el contexto de la nupcialidad urbana, se fue gestando un interés de investigación en la fecundidad familiar.

La evolución de las tendencias, la consideración de los factores que influyen en la fecundidad de la pareja conyugal y no solamente las variables demográficas, así como las diferencias espaciales y temporales entre las regiones, exigieron la utilización de todas las fuentes estadísticas y la elaboración de un informe gráfico. Las características de la información que se obtuvo obligaron a ir haciendo aproximaciones empíricas y teóricas.

marco de referencia para observar las transformaciones matrimoniales en México.

Los resultados del trabajo nos indican que se ha sufrido hasta el presente grandes cambios, fundamentalmente religiosa, que imperó hasta fines del siglo XIX; no se produjo una sustitución sino una coexistencia entre instituciones civiles y religiosas. Los indicios de transformación matrimonial como la que han venido experimentando las parejas en los últimos años son muy incipientes; sin embargo, nadie sabe con certeza cuáles cosas seguirán como hasta ahora. Por eso el autor del trabajo "...que su objetivo fue simplemente servir de fondo para investigaciones futuras con mayor profundidad".

Si en el pasado tuve dudas sobre la pertinencia de la nupcialidad al investigando sobre nupcialidad hoy día no tengo dudas ni sobre su importancia ni sobre mis intenciones de seguir trabajando en este tema. Me han surgido algunas nuevas preguntas. El estudio de la formación y desarrollo de la nupcialidad y la naturaleza del vínculo matrimonial es un gran tema relativo a las consecuencias de las transformaciones que se están dando en la familia.

NOTAS Y COMENTARIOS

fecha no han trabajado, y en el sector privado la privatización de los centros de demografía o población. Los puestos de trabajo en el sector académico son cada vez más escasos. Por lo mismo, la necesidad cada vez más urgente es la creación de un espacio de trabajo del demógrafo. Esto implica una responsabilidad sobre el aporte de la demografía a las decisiones de desarrollo y población que muchas veces no existe. La profesión debe proponer ideas innovadoras solamente para la formulación y no solamente responder a la consulta de los encargados. Por último, quiero hacer un comentario sobre la conveniencia de crear una federación de las asociaciones nacionales de demografía en la reunión de la Unión Internacional para el Estudio de la Población (UIESP o IUSSP) que se celebrará en Brasil en 1984.

Después de mi lista de buenos deseos y agradecimientos a las personas e instituciones que me encuentre hoy aquí y en estas gratas reuniones.

Muchas gracias.